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Патрульно-постовая служба боевая!
Патрульно-постовая служба -  основное звено в охране порядка и безопасно

сти граждан и в борьбе с правонарушениями. Первые сведения о ней появились в 
Российской империи в 1811 году в «Положении о внутренней страже», а в 1838-м -  в 
«Положении о столичной полиции».

Точкой отсчёта создания ППС принято считать приказ 
Центрального административного управления НКВД РСФСР 
№ 4 от 2 сентября 1923 года, утвердивший «Инструкцию посто
вому милиционеру». В ней были отражены общие положения о 
постовой службе и обязанности милиционера.

Через три года подразделения были созданы во всех 
крупных городах. Сотрудники в белой форме с нагрудным же
тоном и милицейским жезлом наблюдали за порядком в обще
ственных местах. Следующий этап развития стартовал 20 июля 
1974-го: приказ МВД СССР № 200 утвердил устав ППС, опре
деливший основу деятельности советской милиции, статус её 
сотрудников. И сегодня ППС обеспечивает порядок и безопас
ность в населённых пунктах и на транспорте.

В Лысьве в 1978 году командиром взвода назначили лей
тенанта милиции А. Тляшева. Начальник ОВД Б. П. Синяк мо
тивировал своё решение тем, что тот окончил Калининградскую 
школу милиции по профилю «охрана общественного порядка».

Личного состава тогда было всего 15 человек. К концу 
1979-го штат увеличился почти вдвое. Ввели патрулирование с 
собаками. Помню, как в новогодней стенгазете редактор В. А. Оборин пошутил по этому 
поводу: «Тляшев, службы генерал, счёт войскам уж потерял...».

Для сотрудников ППС оборудовали помещения в центре и в посёлке Ленина. Выде
лили транспорт: новенький УАЗ и три мотоцикла «Урал».

Александр Михайлович добрыми словами вспоминает ветеранов (многих уже нет): 
водителей Ф. И. Мазунина, Ю. М. Минина, Т. Аширова, В. Е. Патласова, И. М. Низамутди- 
нова, А. П. Мерзлякова, А. Н. Карпушева, В. П. Рамусика, милиционеров Ж. Галимова, 
И. А. Останина, Е. А. Шикова, Н. И. Конькова и начинающих тогда Самигу Батршину, Фай- 
рузу Каримову (Егорову), Александра Костылева, Николая Голдырева, Александра Чер- 
няткина, Александра Егорова и многих других.

Так и происходило становление ППС советского времени.
В 1980-м службу возглавил В. Патласов. Порой Виктор Ефимович сам садился за 

руль или шёл в патруль, выполняя обязанности рядового милиционера. И в тот период 
служба успешно развивалась.

В 1989-94 годах патрульной службой руководил Ю. Минин. Отмечая сплочённость 
коллектива, Юрий Михайлович рассказало выезде на массовую драку в деревню Олени. 
Когда группа в составе Э. Двоеглазова, А. Черняткина, В. Муртазина и А. Машковцева 
прибыла на место, все дравшиеся, а это 17 человек, вдруг двинулись на пятерых сотруд
ников милиции. Боевая подготовка и слаженность действий сделали своё дело. Юрий 
Михайлович пошутил: «Пленных не брали. Победа была за нами!».

Вспомнил ветеран и о сослуживцах, отмечая их преданность долгу: это О. Сергеев, 
А. Царегородцев, Ю. Топоров, Н. Вахонин, В. Дюпин, М. Власов, Р. Гилязов.

Александр Петрович Шепель принял личный состав службы в 1994-м по предложе
нию заместителя начальника ОВД М. Г. Ведерникова. Вскоре нового командира взвода 
обрадовали: в подразделение выделили два новых УАЗа. Их получили водители- 
напарники Е. Чарушин и В. Муртазин, А. Щукин и А. Петрояненко. А новые мотоциклы

3



«Урал» позволили увеличить число моторизированных патрулей. С благодарностью 
командир вспомнил подчинённых П. Ибряева, А. Машковцева, Э. Двоеглазова, И. Хитри- 
на, М. Пересадина и других.

-  Невозможно кого-то выделить, -  отметил Александр Петрович. -  Все были на пе
реднем крае и несли службу достойно!

В январе 1998-го командиром взвода ППС назначили старшего лейтенанта милиции 
Андрея Борисовича Каменских. Взвод уже назывался моторизированным. Стали вводить 
должности кинологов.

Андрей Борисович отметил слаженную работу ППС. В 1998 году на чемпионате мира 
по прыжкам на лыжах с трамплина среди ветеранов, проходившем в Лысьве, службу не
сли круглосуточно. Обошлось без ЧП и даже без административных правонарушений. 
Это отметило и руководство ГУВД.

С апреля 2002-го службу возглавил прапорщик милиции Алексей Николаевич Маш
ковцев, ему было присвоено офицерское звание. С 1 августа должность стала имено
ваться иначе: «командир роты ППСМ». Увеличился штат, добавилось техники и спец
средств.

Алексей Николаевич вспомнил июль 2002-го, когда основной состав службы отпра
вили в Пермь для охраны порядка при проведении чемпионата Европы по боксу. Работа
ли, что называется, за всех: без сна и отдыха, переходя из смены в смену за командиро
ванных.

-  Выстояли? -  спрашиваю у него.
-  Закалились!
Тогда по итогам года служба заняла второе место в области. И в число лучших в 

Прикамье рота входила последующие восемь лет! Портреты лучших сотрудников -  
И. Хитрина и С. Гусева -  в 2003-11 годах бессменно украшали Доску почёта у ООп ГУВД.

В 2003-м штат ещё увеличили. В 2004-м появилось отделение кинологов. Его воз
главила инспектор ППСМ Лариса Мартынова. А потом был напряжённый график во время 
Чеченской кампании. Работали практически без выходных. Все понимали: так нужно. 
Многие из ППС проходили боевое крещение и набирались опыта в борьбе с террориста
ми и бандформированиями. Участники боевых действий награждены медалями и знака
ми. Многим присвоены звания «Отличник милиции», «За отличие в службе МВД».

В роте ППС уже тогда не было мотоциклов: только УАЗы и даже ВАЗ-2109. В посёл
ке Ленина построили СПМ (стационарный пункт милиции). Его принимал начальник УВД 
генерал-майор милиции В. И. Герцен. Увеличение штата ощущалось в наведении поряд
ка на улицах города.

А. Машковцев -  тоже участник боевых действий. Отмечен наградами МВД. Имеет 
звание «Лучший сотрудник ППСМ». Сегодня майор в отставке А. Н. Машковцев -  предсе
датель совета ветеранов ОМВД Лысьвенского городского округа.

Вадим Александрович Терентьев прошёл в патрульно-постовой службе все ступени. 
Начинал в 1998 году милиционером, был командиром отделения, заместителем команди
ра взвода, а в 2011 -м принял командование ротой от А. Машковцева.

В начале службы Вадим получил в наставники И. Хитрина. Достойный учитель был, 
раз вывел стажёра в командиры! Ветеран вспоминает Игоря Ивановича с благодарно
стью: сколько молодых обучил, сколько преступлений раскрыл! А ведь И. Хитрина звали в 
уголовный розыск, но он остался верен ППС. И на заслуженный отдых из этой службы 
выходил. Кстати, при назначении на должность командира роты Вадим Терентьев насто
ял, чтобы Игорь Иванович принял взвод: командир с опытом и талантом -  это клад!

Вспомнил командир и об Алексее Хлебникове, о случае на улице Восточной. Хули
ган не унимался и зацепил Алексея ножом. Пришлось стрелять. Пуля попала в бедро, и 
пыл нападавшего сразу исчез... В 2015-м А. Хлебникова назначили командиром взвода. 
Тогда участились кражи люков с колодцев, грабежи и многое другое. Чаще проводили ве
черние и ночные рейды.
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В 2006-07 гг. всем отделом искали развратника-насильника. Помог случай. Преступ
ника опознала родственница В. Терентьева. Группа в составе И. Хитрина, С. Козина и 
В. Терентьева поздно вечером выехала по месту работы подозреваемого.

-  Там сказали: мол, ушёл. Приехали по указанному адресу. Он долго не открывал, 
но взяли хитростью. Весь сник, вид был жалким, -  рассказал Вадим Александрович. -  
Даже нельзя было подумать, что он оказался способен на такое...

Вспомнил командир о постоянных командировках личного состава в краевой центр 
на мероприятия, на Северный Кавказ, на Олимпиаду в Сочи в 2018 году, выезды в южные 
города для обеспечения порядка, помощь отделам полиции соседних городов и многое 
другое. А дома, на своей земле, -  работа по напряжённому графику, в усиленном режиме. 
И снова -  выстояли и закалились!

Дмитрий Петров пришёл в ППС в 1998-м. И тоже прошёл всю служебную лестницу. 
Начал милиционером, продолжил водителем. В конкурсе профессионального мастерства 
среди сотрудников МВД в 2006 году ему присвоили звание «Лучший водитель Пермского 
края». Командиром роты ППСП Д. Петрова назначили 5 апреля 2020-го. Ветеран МВД 
подчеркнул: подразделение было в полной мере обеспечено транспортом. В 2022-м парк 
пополнился автомобилями «УАЗ-Патриот» и «Лада-Гранта». Отметил он и практику при
менения видеорегистраторов не только в транспорте, но и для личного состава.

Отдельное подразделение роты -  кинологическое. Практически все проходили обу
чение в Уфимской школе кинологов. Пермский питомник при ГУ МВД также организовы
вал подготовку. Дмитрий Владимирович рассказал о кинологе Валерии Зуеве:

-  Когда прибыли на учебное занятие в ПУ-55, он предложил ребятам спрятать муляжи 
в разных местах, а сам ушёл прогуляться с питомцем. По возвращении собака обнаружила 
всё скрытое, каждый раз садясь возле предмета со «взрывчатыми веществами».

Не забыл Дмитрий Владимирович и о своём наставнике И. Хитрине, легенде ППС. 
Отметил добросовестное отношение к выполнению служебного долга всего личного соста
ва роты. Многие прошли горячие точки, получили боевой опыт, имеют боевые награды.

-  Служба с такими ребятами идёт слаженно, -  сказал он. -  И помогут, и спину при
кроют, и на выручку всегда придут!

Таков боевой путь патрульно-постовой службы лысьвенской милиции-полиции за 
последние 45 лет истории нашего отдела.

ППС -  основа для познания всей службы, получения азов навыков и знаний, пло
щадка для формирования личности сотрудника полиции, для его закалки. Это боевое со
дружество преданных делу сотрудников.
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Менялись названия, но суть службы -  никогда
Околоточный, надзиратель, старший милиционер и снова надзиратель... Как их 

только не называли! С определением участков и обязанностей появлялись и должности: 
участковый инспектор, уполномоченный. Менялись названия, но не суть службы: работа 
на вверенном административном участке и тесное взаимодействие с населением.

Образцом советского участкового в Лысьве был Михаил Петрович Каганец, которого 
жители порой называли «начальником милиции». В преддверии 100-летия изучал архив
ные материалы, и с чувством гордости за лысьвенских участковых обнаружил: последо
вателей у дяди Миши довольно много. Каждый со своим характером, методами работы, 
но однозначно преданный делу истинного служения народу.

На всех этапах развития российского государства служба участковых занимала важ
ное место в системе МВД. Со времён образования министерства наблюдение за внеш
ним порядком осуществляли участковые приставы, околоточные и квартальные надзира
тели, полицейские урядники.

Инструкция НКВД и НКЮ РСФСР от 13 октября 1918 года установила штаты мили
ции, в состав которых вошли старшие милиционеры. Вот они, по сути, и были первыми 
советскими участковыми. Александр Николаевич Симонов, работавший в управлении ми
лиции Лысьвы, вспоминал: «.старший милиционер иногда был и следователем, и опе
ративным работником».

А старший милиционер в 1919-23 годах Михаил Степанович Пильников рассказывал, 
что «главными задачами в тот период были охрана государственных ценностей, поддер
жание порядка и борьба с остатками контрреволюционных элементов после изгнания 
Колчака».

В 1920-м положение о милиции официально утвердило участковых старших мили
ционеров, а благодаря «Инструкции участковому надзирателю» (17 ноября 1923 года) на
чал формироваться институт участковых уполномоченных. Тогда на них возложили обя
занности по борьбе с бандитскими группами, расхитителями сельхозпродукции, самого
новарением, грабежами и разбоями.

С 1930-го надзиратели стали именоваться участковыми инспекторами милиции. Ис
тория сохранила до наших дней лишь имя Сергея Ильича Селезнёва, работавшего в 
1935-38 годах участковым инспектором милиции, а по 1945-й -  оперуполномоченным уго
ловного розыска ГОМ НКВД Лысьвы.

В 1939-м служба получила новое название -  участковые уполномоченные. Один из 
тех участковых Матвей Владимирович Гуляев, трудившийся в годы Великой Отечествен
ной, отмечал тесную совместную работу с «бригадмильцами» -  бригадами содействия 
милиции. Трудности службы во время войны были обусловлены ещё и тем, что в нашу 
область эвакуировали сотни тысяч советских граждан, 124 промышленных предприятия. 
За всем этим большим хозяйством нужен был контроль.

А в послевоенное время ряды участковых пополнили А. Т. Фролин, Н. К. Власов, 
П. Г. Сторожев, А. Я. Харин, В. М. Слаутин, И. В. Ёлохов и другие. М. П. Каганец (в 1956 
году) и Г. А. Полежаев (в 1955-м) в числе первых были награждены знаком «Отличник 
милиции», утверждённым в 1953 году.

В 1954-м штаты участковых дополнили должностями уполномоченных по обслужи
ванию леспромхозов. Им вменили в обязанность проводить работу среди пребывавших в 
ЛПХ по оргнабору (в народе их прозвали «вербованными»), выявлять среди них судимых 
и предотвращать организацию преступных групп. 24 года проработал в такой должности 
Юрий Николаевич Сковордин.

Работая с архивами, удалось установить начальников службы участковых в 1960-е 
годы: это Николай Иванович Гиляшов (1960-63, 1967-69), Андрей Степанович Неганов 
(1964-67), Николай Кириллович Власов (1969-71). Те годы также отмечены приходом на 
службу Е. А. Шихова, Н. Е. Дюпина, В. А. Гороховцева, Л. В. Чугайнова, Ю. В. Трухина и
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других. Участковыми по обслуживанию леспромхозов приняли Ю. Н. Сковордина, В. Н. 
Лапшина, В. Н. Шелухина.

С 1970-го участковых уполномоченных переименовали в инспекторов. Четыре года 
спустя службу ввели в состав уголовного розыска, а руководитель участковых стал назы
ваться заместителем начальника ОУР по профилактике.

В те годы МВД прилагало большие усилия по созданию опорных пунктов охраны 
общественного порядка, формированию добровольных народных дружин (ДНД) и опера
тивных комсомольских отрядов (ОКОД). В Лысьве были сформированы три таких отряда: 
городской при горкоме комсомола и два заводских -  при завкомах ЛМЗ и ЛТГЗ. Ими руко
водил старшина милиции, а затем участковый А. С. Попов.

Надо отметить высокую результативность работы участковых в те годы, особенно 
В. Клепикова, М. Вершинина, В. Лазукова, А. Казакова, В. Новоселецкого, Н. Малёва и 
других. А участковый Владимир Марченко был удостоен чести нести службу по охране 
общественного порядка на Олимпиаде-80.

1983-й принёс очередные изменения: участковых вывели из состава уголовного ро
зыска и формально передали в отделение охраны общественного порядка. В Лысьве ру
ководство возложили на старшего участкового Виктора Андреевича Гороховцева. При
шедшие в службу А. Костылев, В. Шляпин, В. Жикин, Н. Голдырев, Е. Оборин, И. Никола
енко и ветераны службы А. А. Плетенёв и В. И. Романов показывали хорошие результаты 
работы по профилактике преступлений. Помощь участковым оказывала общественность, 
на опорных пунктах работали дружинники, внештатные участковые инспекторы, товари
щеские суды.

Участковых официально ввели в состав службы охраны порядка только в 1987-м. 
Руководил ею Анатолий Иванович Дурандин, а непосредственно участковыми -  Михаил 
Георгиевич Ведерников (1987-89 годы).

Лихие 90-е стали испытанием для всех. С честью в эти годы выстояли участковые 
Б. В. Махницкий, А. Л. Кисельков, Л. Н. Федосеев, О. И. Чемоданов, А. В. Мартынов, С. И. 
Шардин, И. Г. Масагутов и все остальные. 1991 год принёс очередные изменения в их ра
боту: Указом Президента страны службу отнесли к милиции общественной безопасности 
(МОБ).

-  В суть изменений вникли быстро, по материалам работали чётко, слаженно, -  
вспоминал возглавлявший участковых в 1989-97 годах З. Г. Тляшев. -  Мы были командой, 
не делили участки на «свой-чужой», трудности преодолевали вместе. Тогда в службу 
пришли А. Мехряков, П. Задёра, А. Безденежных, А. Голдырев, Р. Ведерников, Р. Мани- 
ров, В. Еремеев, В. Кузнецов, Ю. Артёмов и другие.

1995-й стал началом становления таких должностей, как помощники участковых. 
Первым таким сотрудником был принят Анатолий Анатольевич Тетюев. Он отдал службе 
на сегодняшний день 29 лет, а в 2023 году боролся за звание «Народного участкового» во 
Всероссийском конкурсе МВД, представляя весь Пермский край. Следующим помощни
ком приняли Рината Миндибаева.

В 1998 году службу принял Алексей Безденежных, отделение было преобразовано в 
отдел. К слову, назначенному начальнику было всего 23 года, и стаж его работы участко
вым насчитывал около трёх лет. Шла крупная кадровая перестройка. Об уходивших в тот 
момент ветеранах Алексей Владимирович сказал: «Уходило поколение! Суть работы уча
стковых начала меняться, появились новые направления: борьба с наркоманией, алко
гольным суррогатом».

А в декабре 2000-го Федеральный закон № 163 сделал участковых инспекторов 
уполномоченными. Начальником отдела назначили Александра Руровича Старцева. То 
были годы второй чеченской кампании, когда многие наши участковые достойно несли 
службу во временном ОВД Ведено.

В феврале 2002-го отдел участковых вновь возглавил Алексей Безденежных. Посте
пенно штат увеличился более чем в два раза. Участковых обеспечили новыми рациями, 
оргтехникой. Практически все опорные пункты отремонтировали. А 2004 год отметился

7



тем, что в Лысьве в числе первых в области сформировали рабочие отряды содействия 
милиции (РОСМ) и дружину охраны общественного порядка. Вот пример их активности: 
за 10 месяцев 2005 года они раскрыли 39 преступлений и задержали 29 преступников!

В 2002-09 годах отдел участковых лысьвенской милиции пять раз занимал первые 
места в области-крае. Это подтверждает качество несения службы сотрудниками. Как от
метил А. В. Безденежных: «Служба состояла из достойных!». Её работе уделило внима
ние и краевое ГУ МВД. Указом губернатора были определены доплаты участковым. Через 
полгода службы участковые могли получить квартиру, каждому из них установили домаш
ний телефон. Надо сказать, что и отбор в службу в тебе времена был весьма серьёзным.

При переходе в статус полиции в 2011 году участковые стали именоваться участко
выми уполномоченными полиции. Принявший руководство службой в 2011-м Александр 
Николаевич Голдырев отметил достойную работу участковых и обеспеченность транс
портом и средствами связи.

Сергей Владимирович Старцев руководит службой участковых с 2012 года по на
стоящее время. Он отметил ответственных старших участковых уполномоченных того 
времени: Д. Терентьева, О. Коновалова, В. Кузнецова, В. Накай, Р. Ведерникова, С. Коро
лёва, Н. Карпова, А. Гладких, С. Митрофанова, И. Кузякова, Д. Назырова и других.

В 2014-17 годах служба участковых уполномоченных Лысьвы неоднократно отмеча
лась на краевом уровне. В 2018-22 годах нашим участковым передали для работы слу
жебные автомобили, привели в порядок опорные пункты, обновили оснащение и оргтех
нику.

Можно уверенно заявить, что славные традиции службы продолжают нынешние уча
стковые Анатолий Тетюев, Алексей Шихов, Людмила Чернова, Александр Мокрушин и 
многие другие.

Участковые уполномоченные Лысьвы. Руководитель -  майор С. В. Старцев. 2009 г.
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...И доказали!
Группа несовершеннолетних складывалась постепенно. Сначала их было двое, за

теи стало четверо, пятеро. Недосмотр за детьми, отсутствие контроля со стороны роди
телей, недоработки педагогов, неумение занять свободное время привели к тому, что 
группа эта встала на преступный путь. Подростки совершили одно преступление, затем 
другое, третье... В основном это были кражи государственного и личного имущества. 
Предмет краж -  деньги, мотоциклы, вино, продукты питания, сигареты.

Наблюдение за этой группой подростков работники уголовного розыска установили 
только после совершения ими очередного преступления -  кражи денег и боеприпасов из 
магазина «Охотник». Доказательств, что преступление совершено именно этими подрост
ками, практически не было. Осмотр места происшествия ничего существенного не дал: 
обгорелые спички на полу да разбросанные по всему магазину товары -  вот и вся карти
на места происшествия.

Тем не менее началась работа. Погонь и красивых задержаний не было. Был дли
тельный, кропотливый поиск, выявление, казалось бы, малозначительных штрихов, заце
пок -  большой, титанический труд, прежде чем появилась маленькая, но существенная 
ниточка.

Первый разговор с подростками в отделении уголовного розыска ни к чему не при
вел. Они категорически отрицали свою причастность к преступлению, вели себя вызы
вающе, отказывались дать показания. «Попробуйте докажите!» -  заявил один из них ра
ботнику уголовного розыска.

И вновь работа, требующая и терпения, и выдержки, и оперативного мастерства. 
Вновь и вновь инспектор ОУР Евгений Пушкин и заместитель начальника уголовного ро
зыска А. А. Козлов сравнивали обстоятельства и способы совершения преступления, ана
лизировали показания подозреваемых, которые по-прежнему твердили одно и то же: «До
кажите!» Выезжали на место совершения преступлений, выискивали свидетелей. Допросы, 
споры, сравнения работа и днем, и ночью, и в будние, и в выходные дни. И наконец -  дока
зано. Доказаны семь краж государственного имущества, угоны автотранспорта, грабежи.

Несмотря на несовершеннолетие, виновные были наказаны. Но важно не то, чтобы 
за преступление было назначено тяжкое наказание. Гораздо важнее, чтобы ни одно пре
ступление не оставалось нераскрытым. В этом работники уголовного розыска видят ос
новную цель.

Александр Александрович Козлов Евгений Александрович Пушкин
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Наставник. Замполит
Мы познакомились, когда мне было 15 лет. Мо

лодой инспектор по делам несовершеннолетних 
лейтенант милиции В. А. Оборин создавал отряды 
ЮДМ и «Юный дзержинец» в школах района. Он 
был организован и в нашей школе. Вячеслав Афа
насьевич знакомил дзержинцев с деятельностью 
милиции, в пределах доступности обучал методам 
её работы. Многие подростки из таких отрядов впо
следствии поступили на службу в органы внутренних 
дел и, знаю, не пожалели об этом. И мне Вячеслав 
Афанасьевич тоже помог с выбором учебного заве
дения, а его характеристика сыграла определяющую 
роль при поступлении в Омскую высшую школу ми
лиции МВД СССР.

После её окончания меня назначили инспекто
ром по делам несовершеннолетних лысьвенского 
ОВД, а начальника инспекции по делам несовер
шеннолетних капитана милиции В. А. Оборина -  мо
им наставником. И это был настоящий наставник!
Его практическая помощь в работе с трудными под
ростками, знакомство с «контингентом», их привычками, интересами, связями -  теперь 
даже трудно представить, как бы я справился со всем этим без Вячеслава Афанасьевича.

Он привлёк меня к выпускам стенной газеты в ОВД, и задолго до праздников вече
рами мы что-то рисовали, писали и даже сочиняли стихи. В один из таких вечеров я 
ждал его в кабинете, получив накануне строгое указание: готовить краски, склеивать 
листы ватмана и отвечать на телефонные звонки. Выполняя указание, попытался от
ветить на один из них голосом Вячеслава Афанасьевича: «Инспекция, Оборин». А на 
том конце провода -  голос самого Оборина: «А я тебе тогда хто?!».

Немало его шуток, крылатых выражений и жестов запомнилось сотрудникам отдела. 
Большинство из его «приколов» часто вспоминаются и нередко используются ими.

Работа начальника ИДН требовала много времени и сил. А у него в семье было трое 
детей: две дочери и сын. Самостоятельные, они понимали, что отец занят серьёзным де
лом. Свободного времени у него было немного, но он всегда проводил его с детьми: в де
ревню к «старикам», в лес, в поход -  всегда вместе.

Они так увлеклись туризмом, что как-то поставили палатку... в комнате. Вячеслав 
Афанасьевич рассказывал: «Открываю дверь -  Колька, как индеец, с топориком выско
чил, а девки -  в палатке. Мало того: они же палатку на 150-милиметровые гвозди растя
нули!». Долго смеялись инспекторы и уголовного розыска, и по делам несовершеннолет
них, да и потом нередко вспоминали «туристов» Афанасьевича.

Довелось В. А. Оборину поработать и в спецкомендатурах. Были такие в Лысьве, где 
содержались условно-досрочно освобождённые и работавшие на лысьвенских стройках.

Восемь лет он служил в должности заместителя начальника ОВД по политчасти, 
позднее это направление называлось «по работе с личным составом». Непросто было 
работать в то трудное время.

Высокую оценку труда Вячеслава Афанасьевича дал ветеран милицейской службы, 
полковник в отставке Геннадий Иванович Сырчин в прощальном слове коллеге: « .В  на
шем отделе было два настоящих замполита -  Оборин и Баглаев!».
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0лимпиада-80: и служба, и радость, и гордость

1980-й в истории СССР -  год летней Олимпиады в Москве. Мне довелось стать при
частным к этому событию в качестве сотрудника службы безопасности Олимпийских игр.

Готовиться к масштабному спортивному событию мирового уровня, как и водится, 
начали загодя. В январе-феврале 1980 года меня и ещё двух моих коллег -  инспектора 
ГАИ А. Подберёзкина и участкового инспектора В. Марченко направили на курсы подго
товки для дальнейшей работы в составе сводного отряда пермской милиции. Здесь нас, 
естественно, подготовили и подробно проинструктировали.

22 июня на известном многим пермякам поезде «Кама» выехали в Москву. Командо
вал нашим отрядом заместитель начальника УВД Пермского облисполкома полковник 
милиции Леонид Ниссонович Гойхман. В столице пермских милиционеров поселили в 
здании школы близ станции метро «Водный стадион».

На следующий день пребывания в Москве нас вывезли для знакомства с объек
том, где предстояло контролировать порядок и безопасность. Это была малая арена 
стадиона «Динамо». Там проходили соревнования по хоккею на траве. Впервые тогда 
увидел вживую, что это за игра. Как -то незаметно пролетели дни изучения объекта, его 
окрестностей...

19 июля Олимпиада торжественно открылась. Это было, конечно, незабываемое, 
яркое зрелище! Накануне в столицу СССР из Греции через Болгарию, Молдавию, Украину 
бегуны доставили олимпийский огонь, и само торжество началось с его зажжения на ста
дионе Лужники. Личный состав нашего отряда наблюдал за этим по телевидению. Для 
спортсменов, зрителей игр и гостей столицы это, конечно, был грандиозный праздник. 
А для сотрудников милиции -  момент нахождения в состоянии повышенной готовности.

Ни для кого не секрет сегодня, что ввиду политической обстановки и напряжённости 
отношений СССР с рядом стран, это большое мероприятие могло стать местом каких 
угодно инцидентов. Лишь к финалу события подполковник Гойхман поведал, что в арсе
нале служб охраны Олимпиады на всех объектах, помимо автобусов для личного соста
ва, всегда находились и машины со спецсредствами, средствами защиты и оружием.

Работали мы ежедневно по 10-14 часов. Исключением были два олимпийских дня, 
когда на вверенном нам стадионе не проводились игры по хоккею на траве. Стандарт ра
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бочего дня: прибытие на стадион за два-три часа до начала игр, проверка трибун метал
лоискателями, обход объекта со служебными собаками до начала матчей, между ними и 
по окончании дня. Питание в течение дня -  сухой паёк (кормили отлично, набор продук
тов по тем временам был просто сказочным).

Серьёзных эксцессов во время Олимпиады, слава Богу, не случилось. Но, конечно, 
не обошлось без минимальных ЧП и курьёзов при несении службы. Как-то на клумбе воз
ле стадиона обнаружили следы, ведущие к дереву, стоящему по центру. Обратных сле
дов не было. Казалось бы, всего-то -  на дереве висел скворечник. Дотянулся я до него 
металлоискателем -  тот «зазвенел». Снял, разобрал -  внутри оказался здоровенный,150 
миллиметровый гвоздь. С неделю ободранные руки напоминали об этом случае...

Ещё случай -  обнаружили на трибуне забытый тренером индийской сборной порт
фель. Он тоже «откликнулся» на металлоискатель. С опаской и осторожностью стал раз
бирать его содержимое -  внутри была сувенирная хоккейная клюшка с металлической 
пластиной. Пока разбирал портфель, сошло с меня не семь, а все двадцать семь потов.

А однажды было уж совсем забавно -  характерный звук раздался при проверке ос
тавленного кем-то на трибунах пакета с продуктами. Вынесли мы его за пределы стадио
на, тщательно проверили нутро пакета -  «звенели». сардельки! Разрезав одну, обнару
жил внутри бритвенное лезвие.

На малой арене стадиона ««Динамо» в перерывах между матчами по хоккею на траве

О смешном инциденте нам поведал командир пермского отряда милиции. Некий 
гражданин свободной Европы решил продемонстрировать всем свою нетрадиционную 
ориентацию и выразить протест на запрет «свободной» любви. Декларируя требования, 
мужчина приковался наручниками к металлическому ограждению. Минут через десять по
сле демонстрации этого «волеизъявления» появись молодые люди из службы охраны и 
спилили наручники. Борца за права «голубых» незамедлительно доставили в аэропорт, 
посадили в самолёт и отправили на «историческую» родину.

Закрытие Олимпиады мы тоже смотрели по ТВ. Служба и её курьёзы -  это одно. Но 
в памяти досей поры -  улетающий в небо на воздушных шарах символ Олимпиады-80 -  
Мишка, слёзы и объятия зрителей, яркие игровые моменты и победы наших и иностран
ных спортсменов, узнаваемая олимпийская символика, которую до сей поры помнят все, 
кто рос и взрослел в СССР.

После закрытия игр нас оставили для охраны общественного порядка уже на улицах 
Москвы на период выезда на родину гостей Олимпиады и спортсменов.
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Награждённые сотрудники пермского сводного отряда милиции 
за отличную службу в период Олимпиады-80

Для меня этот период службы очень дорог. Горжусь, что причастен к поистине вели
кому для страны событию, видел воочию спортивные соревнования мирового уровня, и 
то, насколько грандиозны были возможности государства, в краткие сроки выстроившего 
прекрасные спортивные объекты, олимпийскую деревню. Дни Олимпиады-80 -  ярчайшие 
в моей жизни.

После, уже зимой 1981-го, в кинотеатре «Родина» показывали фильм: «О, спорт -  ты 
мир!». Недавно нашёл его на просторах интернета, пересмотрел. И будто снова пережил 
все волнительные моменты олимпийского лета 1980 года.
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Признанный народом
Человек, о котором пойдёт речь, за 30 лет службы в лысьвенской милиции снискал 

настоящее признание горожан. Да и в самом отделе Михаил Петрович Каганец был 
авторитетным человеком: его по праву считали участковым с большой буквы.

Родился Михаил в Закарпатской области. Во время Великой Отечественной войны в 
14-летнем возрасте участвовал в боевых действиях -  в отряде по содействию органам 
Госбезопасности помогал уничтожать бандеровцев на территории Западной Украины. 
Получил ранение: взрывом мины ему оторвало две фаланги на двух пальцах. В 15 лет 
его наградили медалью «За победу над Германией», а в мирное время -  орденом 
Отечественной войны II степени.

После войны Михаила направили не в действующую армию, а в охрану Кизеллага. 
Отслужил, вернулся на малую родину, окончил курсы трактористов, собрался уехать на 
целину. Но в Москве, у кассы вокзала, познакомился с лысьвенским металлургом. Эта 
встреча оказалась судьбоносной: наш земляк позвал Михаила Петровича в Лысьву, на 
завод. Правда, потрудиться на предприятии Каганцу не удалось: когда на новом месте 
жительства вставал на военный учёт, ему предложили работу в милиции.

Младший сержант Каганец приступил к службе в 1954 году: конвоировал осуждён
ных, патрулировал территорию парка и улиц, Дворца ЛМЗ. А в 1955-м повстречал суже
ную. Ульяна Семёновна так вспоминала их знакомство: «Приехала в Лысьву после окон
чания Харьковского техникума. Как-то пошли с подругой гулять, и к нам пристал нетрез
вый мужчина. В это время подоспел милиционер. Я ахнула: это был тот самый парень с 
чубом, что недавно приснился мне верхом на белом коне...». С тех пор Михаил и Ульяна 
не расставались, а вскоре родилась дочка Олечка.

Усердную работу сержанта Каганца отмечали не раз, и в 1956 году его наградили 
знаком «Отличник милиции». После окончания Елабужской школы милиции Михаилу 
Петровичу доверили участок -  посёлки Комсомольский и Южный. Он ещё и Ленинский 
«прихватывал». Разные случаи происходили на вверенной ему территории. Он мог и пья
ного с топором утихомирить, и бражку вылить, и преступление раскрыть. Один рециди
вист рассказал мне, как Михаил Петрович разговаривал с ним по поводу кражи из буфета: 
«Ну, не мог я не признаться после тех слов, что мне дядя Миша сказал!». Несмотря ни на 
что, преступник вспоминал участкового с теплотой.
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За успехи в работе старший сержант 
нец был второй раз удостоен знака «Отличник 
милиции», на этот раз приказом министра внут
ренних дел СССР Н. А. Щёлокова 30 октября 
1972 года. Кстати, за годы службы он был на
граждён медалями МВД СССР «За безупреч
ную службу» трёх степеней и медалью «За от
личную службу по охране общественного по
рядка».

Начальник уголовного розыска Пётр Сто- 
рожев так говорил про Михаила Петровича: 
«Это образец советского участкового, на него 
нужно равняться всем!». Действительно, Кага
нец в совершенстве знал свой участок, а мно
гих местных жителей -  по фамилии-имени- 
отчеству. Ему был досконально известен весь 
«контингент» -  от мелких хулиганов и шпаны 
до рецидивистов. Авторитет «дяди Миши» 
(очень многие называли его именно так, даже 
мы -  сотрудники отдела) был очень высок: 
просьбы, требования дважды не повторялись. 
Замполит ОВД А. А. Баглаев, в 1981 году воз
главлявший одну из групп поиска малолетних 
девочек на участке Каганца, вспоминал, как 
бабушки задали ему вопрос: «А Михаил-то 

Петрович ищет?». Ответ был утвердительным. Дед, сидевший с ними, достал изо рта ци
гарку, поднял палец и со значимостью произнёс: «Надо же! Сам начальник милиции 
ищет!». Такую славу можно было заработать только честным трудом, ответственностью 
перед людьми.

Многих сотрудников ОВД воспитал и обучил профессии участкового Михаил Петро
вич. Да и оперуполномоченные (впоследствии инспекторы) уголовного розыска многому 
научились у дяди Миши. Например, совместно с инспектором ОУР В. В. Кислицыным они 
установили группу, совершившую 26 краж из столовых и магазинов. Кроме того, вернули 
много мотоциклов и мопедов, украденных этими «товарищами». И подобных примеров 
было множество!

А какой он был рассказчик -  заслушаешься! От его баек сотрудники за животы хва
тались! А как красиво и ладно на гармошке играл!

В 1974 году по просьбе одного из руководителей ТГЗ (Каганец помог ему найти уте
рянный дорогой предмет) Михаила Петровича хотели перевести на участок в посёлок 
Орджоникидзе. К начальнику милиции пришла большая делегация жителей посёлков 
Комсомольского, Южного и Ленина с требованием оставить Михаила Петровича на их 
участке.

Дело дошло даже до начальника УВД Пермского облисполкома! В итоге 30 лет ми
лицейского стажа дядя Миша дорабатывал на прежней «вотчине» -  со своими людьми, 
хулиганами, шпаной и рецидивистами. А в 1984-м его с почётом и уважением проводили 
на пенсию. Ещё долго после этого к дяде Мише обращались за советами -  никому не от
казывал. Да и на пенсии ему не сиделось дома: работал сколько мог...

В музейной комнате ОМВД Лысьвы открыта памятная доска нашему народному уча
стковому дяде Мише -  Каганцу Михаилу Петровичу.
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Ветеранский азарт

Спорт всегда был на почётном месте у ветеранов отдела МВД Лысьвы. Это участие 
в соревнованиях и спартакиадах края и округа, в туристических слётах и турнирах. Это и 
товарищеские встречи с учащимися и подшефными.

Стоит отметить участие первичной ветеранской организации в краевой спартакиаде, 
проводимой региональной общественной организацией ветеранов органов внутренних 
дел Пермского края при поддержке Главного управления. Она проводится под лозунгом 
«Активное долголетие».

Первый вид соревнований (лыжные гонки) прошёл на базе спортобщества «Дина
мо». Команда Лысьвы (О. Сидякова, В. Леухин, Д. Оборин, С. Мехряков, В. Бизяев и 
М. Ведерников) заняла второе место. Михаил Ведерников и Валерий Бизяев в личном за
чёте в своих группах (старше 70 и старше 50 лет соответственно) стали серебряными 
призёрами.

А когда ветераны Лысьвы 28 марта появились на соревнованиях по настольному 
теннису, представители других команд чуть ли не хором произнесли: «Опять этот Брыз
галов!..». Именно Александр принёс золото в нашу копилку. Дмитрий Оборин добавил к 
нему бронзу. Итог -  первое место у наших ветеранов.

В тот же день состоялся турнир по дартсу. Ольга Сидякова и Дмитрий Оборин при
несли в копилку достижений ещё одно первое место. В личном же первенстве у обоих се
ребро.

Поучаствовать в турнире по шахматам наши ветераны, к сожалению, не смогли. За
то 30 мая отличились, сдавая нормативы комплекса ГТО. Михаил Ведерников и Сергей 
Мехряков заняли вторые места в своих возрастных группах. Золотой знак ГТО у ветерана 
Дмитрия Царькова, ныне тренера детской футбольной команды «Ветерок». Он в составе 
сборной нашего округа по сдаче нормативов ГТО.

А впереди ещё соревнования по пулевой стрельбе и волейболу. Полагаю, и там ве
тераны службы поднимутся на пьедестал почёта. Подготовкой к турнирам и спортивным 
мероприятиям занимается ветеран МВД Владимир Леухин, ведь со спортом он дружит со 
школьной скамьи.

Отмечу: в 2023 году по итогам спартакиады «К 100-летию общества «Динамо» наши 
ветераны заняли первое место в крае. В 2022-м и 2023-м бегуны Михаил Пересадин и 
Владимир Леухин заняли призовые места на дистанции 10 км, а Сергей Мехряков и Ва
лерий Бизяев -  21 км. На горном марафоне в Свердловской области в прошлом году 
Мехряков и Бизяев тоже стали призёрами. И это лишь немногие достижения лысьвенцев.
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Проводятся встречи с учащимися, студентами, рассказы о буднях и традициях в сис
теме МВД, профилактические беседы. Так, в марте прошла товарищеская встреча по во
лейболу с лицеистами. С каким азартом играли обе команды! Учащиеся восхитились фи
зической подготовкой и слаженной игрой ветеранов. А перед встречей выступили сотруд
ники отдела по контролю за оборотом наркотиков.

Выступают ветераны ОМВД и в городе. В феврале участвовали в лыжной эстафете 
4х3 км. И снова призовые места у обеих команд! Кубок, диплом и подарок от совета вете
ранов округа за первое место в турнире по настольному теннису получил Дмитрий Оборин.
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